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спросом у местных компаний, нуждающихся в блоках 
малой площади и нетребовательных к качеству рабо-
чего пространства. Такие предприятия в кризис наи-
более подвержены негативному влиянию, что влияет 
на занятость помещений. В результате собственники 
складов класса С и D были вынуждены снизить аренд-
ные ставки с 500 до 380 рублей за кв.м. 

ДЕФИЦИТ НА ГОДЫ По подсчетам директора 
департамента складской недвижимости ILM Russia & 
CIS Александра Перфильева, 3,3%-ная доля вакантных 
площадей — это порядка 27 тыс. свободных складов. 
«Для Екатеринбурга, где последние восемь лет в сред-
нем в год арендуется по 100 тыс. кв. метров качествен-
ных складов, 3,3% это все равно признак дефицита», 
— отмечает он. Чтобы решить эту проблему нехватки, 
в Екатеринбурге необходимо построить около 800 тыс. 
кв.м складов, подсчитали в администрации города. Эти 
площади понадобятся екатеринбургской агломерации 
уже в ближайшие шесть лет. Согласно исследованиям 
«УралГИПРОДОРНИИ» (филиал крупнейшего в Рос-
сии и странах СНГ проектного института), спрос на 
площади порядка 750 тыс. кв.м появится к 2022 году. 
«А к 2032 году дефицит вырастет до 90%, когда муни-
ципалитету потребуется уже более 1 млн кв.м новых 
комплексов», — рассказала директор уральского 
филиала «УралГИПРОДОРНИИ» Ольга Понарина. В 
целом, логистическая инфраструктура наиболее вос-
требована у компаний таких отраслей, как ритейл, про-
изводство бытовой техники, интернет-торговля. 

Если говорить о краткосрочных перспективах, то на 
2016 год участники рынка дают куда более оптими-
стичные прогнозы: по сравнению с 2015 годом объе-
мы ввода складов увеличатся втрое. Сейчас к эксплу-
атации подготавливается около 170 тыс. кв.м складов, 
90% из заявленных площадей строятся под нужды 
конкретных пользователей. Примечательно, что рабо-
тать начнут объекты, сдача которых была запланиро-
вана еще на 2014 год. Например, ожидается ввод 
площадей в екатеринбургской индустриальной зоне 
«Про-Бизнес-Парк» под распределительные центры 
продуктовой компании «Верный» и для спортивной 
сети «Спортмастер». Всего в «Про-Бизнес-Парке» 
будет введено к 2018 году 500 тыс. кв.м складов, инве-
стиции в проект составят более 15 млрд рублей, рас-
сказал президент некоммерческой организации 
«Уральская логистическая ассоциация» Сергей Шав-
зис. Планируется организовать 98 тыс. кв.м складов в 
индустриальном парке категории А+ «PNK-
Екатеринбург», еще 118 тыс. кв.м категории А — в 
комплексе A2logistiс. Девелоперская группа RED 
намерена ввести 160 тыс. кв.м площадей класса А в 
логопарке «Сибирские ворота». Строительные рабо-
ты также ведутся в индустриальном парке «PNK-
Косулино» (более 100 тыс. кв.м класса В), в грузовом 
комплексе аэропорта «Кольцово» (126 тыс. кв.м клас-
са В), в Европейско-Азиатском международном 
транспортно-логистическом центре (80 тыс. кв.м).

Но ни увеличение числа складов, ни сокращение 
арендаторов не помогут Екатеринбургу в ближайшее 
время решить проблему нехватки качественных ком-
плексов. «В ближайшее время ситуация со складами 
класса А существенно не изменится. Все, что будет 
сдано до конца года или в самом начале будущего, 
построено по принципу build-to-suit, то есть «строи-
тельство под конкретного заказчика». Например, 
около 30 тыс. кв.м планирует ввести в строй «PNK 
Group» под распределительный центр федерального 
продуктового ритейлера «Лента» на Тюменском трак-
те», — отметила Ольга Муллаярова.

По словам представителя ILM Russia & CIS Алексан-

дра Перфильева, владельцам комплексов предстоит 
пережить 2016 год в напряженных условиях: за счет 
переезда арендаторов на свои собственные площади и 
частичного сокращения региональных товарных запа-
сов объем пустующих площадей в сегменте складов 
классов А и В лишь на короткое время может составить 
5–7%. «Если в ближайшее время в регионе не начнется 
строительство новых складских комплексов, то мы 
вновь столкнемся с обострившимся дефицитом уже в 
ближайшее время», — отмечает господин Перфильев. 

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ Чтобы Екатеринбург смог 
эффективнее решить проблему нехватки площадей в 
будущем, участники рынка формируют новые проекты 
на среднесрочную перспективу. Как сообщили в прави-
тельстве Свердловской области, в 2017 году «Почта 
России» откроет в регионе собственный логистический 
комплекс, на строительство объекта понадобится 1,6 
млрд рублей. В 2018 году запланирован ввод в эксплу-
атацию складского комплекса класса В (54 тыс. кв.м) на 
улице Черняховского в Екатеринбурге. Более того, до 
2022 года планируется запустить российско-китайский 
бизнес-парк с логистическими площадями на базе тер-
минала «Чкаловский» в Кольцово. Суммарная пло-
щадь объекта должна составить 33 тыс. кв.м, себесто-
имость — более 300 млн рублей. По словам гендирек-
тора «Корпорации развития Среднего Урала» (КРСУ, 
представляет собой институт государственно-частного 
партнерства в регионе) Дмитрия Попова, якорными 
арендаторами будущего центра должны стать китай-
ские интернет-ритейлеры, среди них — AliExpress, 
Taobao и JD.com. Предполагается, что проект будут раз-
вивать собственники «Чкаловского» за свой счет, а 
КРСУ возьмет на себя функцию проектного офиса и 
будет отвечать за развитие концепции, привлечение 
партнеров и резидентов. Возможно, помимо китайского 
бизнеса на площадку будут приглашены компании из 
Южной Кореи, Японии и Индии. 

Что касается планов на долгосрочную перспективу, 
правительство Свердловской области формирует 
проект «Международный транспортно-логистический 
хаб», горизонт реализации которого установлен на 
2030 год. В 2015 году он был включен в стратегию 
развития региона, однако детальное обсуждение в 
региональном кабмине только предстоит. На сегодня 
известно, что создание хаба планируется осуществить 
в рамках государственно-частного партнерства. За 
счет средств из федерального и областного бюджетов 
будет выполнено строительство железнодорожных 
транспортных сетей к хабу и приведение в норматив-
ное состояние автодорог. Проект планируется реали-
зовать на территории аэропорта «Кольцово». Област-
ные власти также намерены содействовать админи-
стративными мерами и выделением земли, чтобы в 
рамках проекта частный бизнес строил новые склады 
класса А и контейнерные терминалы. За счет реализа-
ции этого проекта к 2030 году область планирует 
вдвое (по сравнению с 2015 годом) увеличить объемы 
складских площадей комплексов класса А и В — до 
2,9 млн кв. метров.

Представители бизнеса настаивают на том, что 
несмотря на кризис проект нужно начинать в ближай-
шие сроки. «Кризис — как раз то время, когда участ-
никами бизнеса рассматриваются наиболее опти-
мальные логистические цепочки. И развитие логисти-
ки как раз способствует оптимизации маршрутов. 
Министерство транспорта заявляет, что не намерено 
отступать от планов. Надеемся, что так и будет», — 
отметил управляющий контейнерным терминалом 
«C.I.T.» (входит в ГК «Оборонснабсбыт») Валерий 
Денисов. n

ПО СРАВНЕНИЮ С 2015 ГОДОМ 
ОБЪЕМЫ ВВОДА СКЛАДОВ  
УВЕЛИЧАТСЯ ВТРОЕ
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БОРЬБА ЗА ГРУЗ ЖЕЛЕЗНО-
ДОРОЖНИКАМ И АВТОТРАНСПОРТНЫМ 
КОМПАНИЯМ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ  
В 2015 ГОДУ УДАЛОСЬ НАРАСТИТЬ ОБЪЕМЫ 
ГРУЗООБОРОТА, ОДНАКО ТЕМПЫ РОСТА 
СУЩЕСТВЕННО ЗАМЕДЛИЛИСЬ. ПРИЧИНОЙ 
ТОМУ ПОСЛУЖИЛ СПАД ЭКОНОМИКИ В 
РОССИИ. ДЛЯ АВТОТРАНСПОРТНЫХ КОМПАНИЙ 
СИТУАЦИЮ ДОПОЛНИТЕЛЬНО УСУГУБИЛО 
ВВЕДЕНИЕ В КОНЦЕ ГОДА ПЛАТЫ ЗА ПРОЕЗД 
БОЛЬШЕГРУЗОВ. ОЛЬГА ДМИТРИЕВА 

РОСТ В МИНУС Грузооборот автотранспорта в 
регионе в 2015 году вырос по сравнению с 2014 годом 
на 1,3%, составив 3,19 млрд тонно-километров, тогда 
как в 2014 году грузооборот увеличился по сравнению 
с 2013 годом на целых 36,3%. Такие данные приводит 
Свердловскстат. Наиболее интенсивный рост показа-
теля наблюдался в первом квартале 2015 года: по 
сравнению с аналогичным периодом 2014 года увели-
чение составило 10,9%. Однако с апреля по декабрь 
2015 года рынок автоперевозок замирал. Во втором 
квартале 2015 года объем перевозимых грузов сокра-
тился (в сравнении с аналогичным периодом 2014 
года) почти на 6%, в третьем квартале вновь вырос на 
1,7%, в четвертом прибавил 1,5%.   

Грузооборот на Свердловской железной дороге 
(СвЖД, филиал «Российских железных дорог») в 
2015 году по сравнению с 2014 годом увеличился на 
4,1% (до 200,52 млрд тарифных тонно-километров), 
тогда как в 2014 году в сравнении с 2013 годом — на 
7,2%. В 2014 году погрузка выросла на 4,6%, а в 2015 
году — лишь на 2,4%. То есть произошло замедление 
темпов грузопотока, а по всей сети РЖД погрузка 
вовсе снизилась в 2015 году на 1%. «Положительная 
динамика СвЖД во многом была обусловлена разви-
тием крупнейших предприятий нефтегазовой отрасли, 
расположенных в Уральском федеральном округе», 
— пояснили в пресс-службе СвЖД. Так, ООО «НОВА-
ТЭК — Пуровский ЗПК (завод по переработке конден-
сата) в прошедшем году нарастил объемы отгрузки в 
два раза. В целом погрузка нефти и нефтепродуктов в 
2015 году на СвЖД выросла на 14,8% (44,5 млн тонн), 
никакие другие виды продукции такой динамики не 
демонстрировали. Погрузка зерна и продуктов пере-
мола увеличилась на 13% (204 тыс. тонн), промышлен-
ного сырья и формовочных материалов — на 8,5% (10 
млн тонн). Также положительные результаты следует 
отметить по перевозке лесных грузов — 6,2% (2,1 млн 
тонн), цветной руды и серного сырья — на 5,3% (7,7 
млн тонн), железной и марганцевой руды — на 3,6% 
(13,2 млн тонн).

Вместе с тем, погрузка лома черных металлов 
упала на 15,2% (2,3 млн тонн), строительных грузов 
— на 14,2% (17,6 млн тонн), кокса — на 10,7% (1,2 
млн тонн). Небольшое снижение было со стороны гру-
зоотправителей черных металлов — на 4,2% (10,1 млн 
тонн), цемента — на 1,6% (2,5 млн тонн), химических 
и минеральных удобрений — на 1,2% (14,1 млн тонн). 
Тревожную тенденцию следует отметить в начале 2016 
года: в январе общая погрузка на линиях СвЖД сни-
зилась на 1% по сравнению с аналогичным месяцем 
2015 года, грузооборот — на 4,7%. Нефть и нефтепро-
дукты прибавили 5%, а погрузка черных металлов и 
цветных грузов просели более чем на 20%. 

«ПЛАТОН» НЕ ДРУГ Институт проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ) прогнозирует, что рост 
грузоперевозок в 2016 году прекратится, на рынке 
начнется снижение показателей. Участники рынка 
уверены, что причиной тому станет общая стагнация 

рынка, а также законодательные нововведения. 
Работу автотранспортных компаний усложнит введе-
ние платы за проезд по федеральным трассам. Пред-
полагается, что отслеживанием и взиманием платы 
должен заниматься единый оператор ООО «РТ — 
Инвест Транспортные системы» («Платон»), пока что 
в регионах только начинается работа по установле-
нию приборов для уведомления о предстоящей 
поездке и снятия аванса перед поездкой. «Сейчас 
тариф составляет 1,53 рубля за километр, введение 
„Платона” на работу особо не влияет. Ситуация 
может измениться после 1 марта, когда, как предпо-
лагается, тариф будет составлять более 3 рублей за 
километр», — говорит менеджер ООО «Междуна-
родная транспортно-экспедиционная компания 
УТМ» Сергей Шемакин. 

Заместитель директора автотранспортной компа-
нии «ВСГ-Урал» Александр Палкин отметил, что 
стоимость автоперевозок для грузоотправителей 
уже выросла примерно на 10%, дальнейшее удоро-
жание пока что не планируется. «Еще сильнее повы-
шать тарифы на перевозки будет сложно, поскольку 
конкуренция очень большая, в том числе и со сторо-
ны железной дороги», — констатирует замдиректо-
ра транспортной компании. Введение системы «Пла-
тон» уже отразилось на удорожании товаров народ-
ного потребления, заявил аналитик Института про-
блем естественных монополий (ИПЕМ) Дмитрий 
Черненок. С другой стороны, пока что рост остается 
незначительным — в пределах 0,3%. «Однако 
основная причина роста транспортных затрат автопе-
ревозчиков не столько во введении как таковой 
платы, сколько во введении контроля перегруза 
большегрузов (контроль веса введен для сохранения 
дорожного полотна. — BG). По оценкам самих авто-
мобилистов, теперь им потребуется в полтора-два 
раза больше рейсов для перевозки одного и того же 
объема», — констатировал эксперт. В конце 2015 
года уральские дальнобойщики отправляли обраще-
ние в Минтранс РФ, в котором требовали отмены 
системы «Платон». Водители большегрузного транс-
порта опасаются разорения и прогнозируют увеличе-
ние цен на товары в связи с удорожанием перевозок. 
Пока что ответа из федерального кабмина не посту-
пило, легитимность концессионного соглашения 
между оператором «Платона» и Росавтодором про-
веряется в Арбитражном суде Москвы. ➔
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ВВЕДЕНИЕ СИСТЕМЫ «ПЛАТОН»  
УЖЕ ОТРАЗИЛОСЬ  
НА СТОИМОСТИ ТОВАРОВ
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